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很欣慰我成为了一名政协委员
民盟房山区支部

北京儒博文化艺术院院长、《燕都》杂志执行副主编

黄长江

各位领导，各位委员：

我的发言可能与大家不一样，但我相信也能反映很多

委员的心声。我发言的题目是：很欣慰我成为了一名政协

委员。

人，只要承认或者意识到自己是高等动物，就应该有

一颗向上的心。作为一个京漂多年的人，像我，刚刚步入

青年就离家京漂求学，随后打工就业，像一个皮球一样在

不同的单位及岗位之间蹦来跳去，摸爬滚打、跌跌撞撞锤

炼成长，小有成绩而自己创业，逐步实现梦想或接近梦想

目标，进而成为一名政协委员，何不欣慰？

我知道，政协委员不是骄傲的资本。它是一种认可，

是一种信任，也是一种荣誉，但更是一种担当。因此，要

以更高的标准来匡正自己。我的做法是：

第一，端端正正做人，正好心

俗语说“身正不怕影子斜”，意思是说只要端端正正
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做好人，就不怕别人说三道四。我认为这是一种为人的境

界，很需要。但在现实生活中，我们发现这种境界也常常

会停留在表象上，把自己装扮成一匹披着羊皮的狼，或者

穿着猫皮的虎。害了别人之后最终毁了自己。所以我们在

端端正正做好人的时候，要再深入一点：正好心。正好心，

让阳光照到心里，才会时常有一杆公平秤悬在心上，做事

公平细心，内心明亮而充满盎然生机，乐于奉献。

第二，认认真真学习，充好电

人不学，要落后。作为一名政协委员，就要比常人看

得高，望得远。不仅要学习，而且要加强学习，要认认真

真学习。于是我常常告诫自己：你可以没有文凭，但不能

没有水平；只有充好电，你才能正常启动运转。一定要多

学习。当然学习不仅是看手机、电脑、电视，也不仅仅是

听讲座和报告，更重要的是要认认真真地多读一些书。书

可以穿越古今，横贯东西南北中。一本书就是一个世界，

通过读书，可以读人、读城、读世界，还可以读懂过去和

今生，读出未来。对于我这样随时感觉到电不足的人来说，

读书或许就是最便捷也最现实的充电方法了。为此，我欣

慰，我养成了更加热爱读书的习惯。

第三，兢兢业业工作，服好务

我从事的工作主要是编辑出版，属于文化服务行业。
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文化行业需要的是不温不火、不急不躁，不是轰轰烈烈，

所以就需要细心、耐心、精心，需要持之以恒地坐冷板凳。

我是一个本来很爱爬山涉水、四处奔波的人，但自从选择

了文化行业，我就开始注重这些方面的磨砺和锤炼，学会

了“文火慢炖”的做事风格，所以很多时候也常常会超时

而错过良机。不过，更多的时候我是以“好菜不怕晚”的

结果来报人以惊喜和满意。

自从 2003 年我选择文化行业从业以来，先后编辑出

版了各类图书 200 余本，选编出版过王蒙、贺敬之、林非、

王宗仁、李国文、凌鼎年、心水等国内外上千名作家艺术

家的作品，且还承接出版过王定国、李遇秋、毛依、张庆

和、少木森、朱泉雨、石祥、王贤根等老前辈名家大家的

专著或作品集、文集。创办的《中外名流》杂志出版了

28 期，《今日文艺报》出版了 175 期。出版的图书入藏了

包括国家图书馆及中央党校图书馆、北京大学图书馆在内

的若干家大中型图书馆。2017 年兼任《燕都》杂志执行

副主编以来，不仅将《燕都》从原来的每期 100 页左右页

码不定调整为每期160页，还保证了每年6期的编辑出版，

在区委宣传部和区文联的领导下，积极配合新中国成立

70 周年、创建中华诗词之区、扶贫攻坚、抗疫、中国共

产党的二十大、抗洪等主题引导区内作家创作，设专栏刊
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发相关作品。服好务是我的职责，算是做到了兢兢业业工

作，或许也真服好了务。

第四，扎扎实实做事，履好职

“政协委员”，不仅是一种代表荣誉的称谓，也是一

种担当，在某种程度上还是一种垂范。我的理解是，作为

政协委员，就要扎扎实实做事，履好职。一方面要把自己

的本职工作做好，另一方面还要扎扎实实地做些有益于国

家、有益于人民、有益于社会、有益于时代进步的事。我

的做法是尽我所能地做好本职工作，积极参加区政协、统

战部等各单位部门组织的培训、讲座、分享、调研等活动，

尽可能多地参加一些有益于社会的活动。认真学习撰写提

案和社情民意信息。时刻寻找自己的不足和短板，通过学

习补上。

当然，要让自己做得更好，还需要：快快乐乐生活，

养好心；勤勤恳恳锻炼，健好身。以便心态快乐阳光，身

体健康美好，富含正气、正能量，充满饱满的激情做事、

履职。明晰了这些，我就感到很欣慰，欣慰我成为了一名

政协委员。

我这里所说的，相信也是我们很多委员想说的。那么，

我们一起努力吧！


